

STRATÉGIE DE L'UNION EUROPÉENNE POUR LA RÉGION ALPINE

LETTRE D'INFORMATION N°23 - 4^{ème} Trimestre 2023



BILAN DE LA PRESIDENCE 2023 DE LA SUISSE

En 2023, pour la première fois un État alpin non membre de l'UE assumait la présidence annuelle tournante de la SUERA : la Suisse. Elle a œuvré tout au long de 2023 pour prioriser les travaux de la SUERA sur la période 2023-2025 : gestion économe et durable de l'eau, digitalisation, transition énergétique, économie circulaire. Elle a organisé trois conférences thématiques d'envergure sur l'économie circulaire, la gestion de l'eau, et mobilité/transports, respectivement à Fribourg en mars, à Scuol en juin et à Lugano en août. Pour en savoir plus : <https://alpine-region.eu/about/past-and-future-presidencies>.

Retour sur le forum annuel et l'Assemblée générale de la SUERA des 18 et 19 octobre 2023 à Bad Ragaz

Mobilisant les principales parties prenantes de la SUERA, au premier rang desquelles les autorités politiques, la Suisse a choisi la station thermale de Bad Ragaz pour son Forum annuel, une décennie après le sommet fondateur des régions alpines en faveur de la SUERA. Il s'agissait ainsi de renouer avec cet état d'esprit de coopération renforcée. À cette occasion, l'Assemblée générale a adopté une déclaration commune par laquelle elle a approuvé les priorités de mise en œuvre de la SUERA pour la période 2023-2025 et engagé le chantier de révision du plan d'action de la SUERA devant aboutir en 2025, soit dix ans après son lancement. La Suisse a, enfin, transmis la présidence de la SUERA à la Slovénie pour l'année 2024, en lui remettant symboliquement la roue coopérative des Alpes.



@David Schweizer



De gauche à droite : Cécile Cadet, Gilles Chomat, Liliane Lucchesi, Laurence Boetti-Forestier, Anaïs Ortlieb, Pauline Treissac, Sylvain Guetaz, Laurent Alberti, Nicolas Gouvernel, Guillaume Huet et Laurent Soulier.

Les autorités politiques françaises étaient mobilisées à Bad Ragaz. Laurence Boetti-Forestier, conseillère régionale déléguée au transfrontalier de la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur, est intervenue sur les enjeux de transition énergétique lors de la table-ronde dédiée en valorisant notamment les projets menés en ce sens en faveur du déploiement de l'hydrogène décarboné dans les vallées alpines. Liliane Lucchesi, conseillère régionale de la Région Bourgogne-Franche-Comté, déléguée à la solidarité internationale, la mobilité internationale des jeunes et des objectifs de développement durable, a quant à elle insisté en Assemblée générale sur l'importance de travailler pour les jeunes et les générations futures, comme en témoignent les travaux menés par le conseil de la jeunesse de la SUERA et l'adoption d'un réflexe jeune par tous les groupes d'action.

Dominique Faure, ministre déléguée aux collectivités et aux ruralités, représentée en séance par Laurent Alberti, Consul général de France à Zurich, s'est exprimée en visioconférence pour valoriser notamment les politiques mises en œuvre avec la planification écologique, les plan Eau et Avenir Montagnes et les politiques de massif comme contribution à la SUERA.

Lancement de la présidence Slovène 2024

Prenez date : la Slovénie inaugurera sa présidence les 1^{er} et 2 février prochains, à Postojna, La Slovénie est impliquée dans trois stratégies macrorégionales (cf. Danube, Adriatique-Ionienne et Alpine) et elle assume de surcroît la présidence de la Convention alpine. Elle aura à cœur de renforcer le déploiement de l'économie circulaire, la gestion économe et durable de la ressource en eau et d'accroître la qualité de vie de jeunes en montagne (Voir ci-contre).

Focus

RESULTATS DU CONCOURS « PITCH YOUR PROJECT »

La finale de l'édition 2023 du concours #PITCHYOURPROJECT de la SUERA a été accueillie par la Région Grand Est le 21 novembre dernier. Elle était organisée dans le cadre du projet Support EUSALP avec la Région Bourgogne-Franche-Comté, dont la présidente, Marie-Guite DUFAY, était présente.

Les quatre thèmes sélectionnés étaient : 1/ Changement climatique & gestion de l'eau ; 2/ Mobilité & Energie ; 3/ Economie circulaire & Artisanat alpin ; 4 : Innovation sociale & synergies intergénérationnelles.

Les lauréats sont les suivants :

- Le projet **Trash to Treasure** (valorisation des déchets dans les secteurs de l'agriculture et de l'artisanat), présenté par une équipe de #Slovénie Katja DORNIK & Lara ERJAVEC.
- **Circ'Conference on Climate** (les arts du cirque comme objet de sensibilisation aux thématiques environnementales), présenté par une équipe française de la Région Auvergne-Rhône-Alpes Meï-Linh CALVET Yann TISSOT Saturnin LEONI d'AMBROSIO
- **CO2 Reduction Ascent** (fabrication d'un bijou permettant de quantifier mécaniquement les émissions de CO2 de la personne qui le porte), proposé par trois étudiants de SUPMICROTECH-ENSMM à Besançon, Région Bourgogne-Franche-Comté Basile MENASSOL-SCHMIDT Valentin MEUNIER et Solène GRANDPIERRE.

Pour plus d'informations : <https://eusalp-youth.eu/if-you-missed-the-finale-of-pitch-your-project-2023/>



Pour en savoir plus

www.europe-en-france.gouv.fr/en/articles/la-presidence-francaise-de-la-strategie-de-lunion-europeenne-pour-la-region-alpine-est

L'ACTUALITE DES GROUPES D'ACTION

Conférence Digital Alps des 5 et 6 octobre 2023, Courmayeur (Vallée d'Aoste)

Organisée par le groupe d'action 5 de la SUERA, la conférence s'est concentrée sur les thèmes des communautés intelligentes, des données et de l'intelligence artificielle, du travail à distance et des compétences numériques, ainsi que de la transition énergétique soutenue par la numérisation.

Lors de la table ronde politique autour des « **Options politiques pour libérer le potentiel de la numérisation dans les zones montagneuses et rurales** », Laurence Boetti-Forestier, Conseillère régionale déléguée au transfrontalier la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur a mis en avant l'initiative suivante : « *Dans notre région, l'accès aux services de base est indispensable pour la population locale comme pour l'accueil des entreprises ou des touristes. Afin d'aider les territoires ruraux à relever le défi de la transition numérique, la Région et plusieurs collectivités locales ont lancé en 2018 un projet expérimental intitulé « Smart ruralité Alpes Provence Verdon » visant à créer un réseau d'acteurs et de tester une méthode transférable à d'autres territoires en Provence-Alpes-Côte d'Azur autour de quatre grands axes : 1) Renforcer les infrastructures numériques ; 2) Créer une culture numérique sur le territoire ; 3) Créer et valoriser des lieux d'accès au numérique ; 4) Créer des outils mutualisés au service des acteurs du territoire.* »

Événement relatif à la candidature française au classement UNESCO du patrimoine culinaire alpin – 15 et 16 novembre 2023 à Sisteron

Le Parc naturel régional du Massif des Bauges, partenaire du projet Interreg Espace Alpin AlpFoodway (2017-2019), s'est engagé aux côtés de l'Italie, la Suisse et la Slovénie afin de poursuivre le processus de candidature multinationale du « Patrimoine alimentaire alpin » dans une liste de l'UNESCO, **pour la sauvegarde des connaissances traditionnelles, savoir-faire et valeurs des communautés alpines** dans le **Registre des Bonnes Pratiques du Patrimoine Culturel Immatériel UNESCO**. En avril 2022, les « Rencontres du Patrimoine Alimentaire Alpin », en Haute-Savoie avaient permis d'officialiser en France la démarche de candidature multinationale du « Patrimoine Alimentaire Alpin » pour son inscription dans ce Registre. Cette démarche, confortée par le Ministère de la Culture, a permis de démarrer la mise en réseau à l'échelle des Alpes françaises, avec la participation d'acteurs venant des deux régions, des Hautes-Alpes, du Lubéron, des Baronnies provençales, du Queyras, de Chartreuse et des deux départements savoyards.

Réunion du Groupe d'action 2 du 30 novembre à Bruxelles

L'objectif de cette réunion était de sensibiliser les directions générales (DG) de la Commission européenne dans la mise en œuvre des programmes dont elle a la gestion directe : programme Horizon, programme sur les Vallées de l'Innovation (I3) par exemple. La SUERA ne disposant pas de crédits en propre mais dépendant des programmes de type INTERREG ou autres, il a été très utile de faire un point sur l'ancrage (*embedding*) de la SUERA dans ces différents programmes. Les discussions sur ce sujet ont été nourries et fructueuses, permettant aussi de valoriser des projets sur les Vallées de l'hydrogène (Région Auvergne-Rhône-Alpes), d'un projet horizon sur l'industrie du futur (CIRIDD) et d'un projet horizon sur les pellets issus du recyclage (entreprise Proxypel – Haute Savoie).

PROJET TRANSTAT – ESPACE ALPIN

Transitions vers un tourisme de ski durable dans les Alpes de demain



© P. Smit/Auvergne-Rhône-Alpes Tourisme

Le projet **TranStat (Transitions for Sustainable Tourism in the Alps for Tomorrow)** - financé par le programme Interreg Espace Alpin - <https://www.alpine-space.eu/project/transtat/> - vise à documenter les processus de transition, touristique comme territoriale, des stations ancrées dans des territoires de montagne. En mobilisant une démarche à la fois systémique et participative, il s'agit de bâtir avec les acteurs des stations, leurs chemins de transition spécifiques, tenant compte des

ressources du territoire et des facteurs de changement global. Pour ce faire, un réseau de 10 stations, localisées dans 5 pays de la région alpine, est partie prenante du projet et permet l'expérimentation des méthodologies et des outils développés comme des partages d'expériences au sein du réseau. A ce jour, les premières étapes de la démarche systémique et participative ont été mises en œuvre, avec notamment une revue des facteurs de changement concernant les stations, ainsi que les impacts connus et/ou potentiels. De même, le développement d'outils permettant la création d'une instance de gouvernance dans chacune des stations est en cours. Dans le contexte de forte évolution du tourisme de montagne, la SUERA et la présidence française ont permis de partager les enjeux de transition pour les stations, et ce, dans une diversité de contextes territoriaux. La mise en lisibilité du projet TranStat, de ses productions, ... apparaît comme un support pertinent pour engager une mise en discussion au sein des stations françaises, notamment via le réseau des **Espaces Valléens** alpins.

Temps forts à venir

1-2 février 2024 : lancement de la présidence slovène à Postojna ; réunion du Comité exécutif

<https://alpine-region.eu/news/detail/eusalp-slovenian-presidency-kick-off-meeting>



Pour en savoir plus

www.alpine-region.eu

Contact SUERA au plan national

[Nicolas GOUVERNEL](#),
Coordonnateur national,
Agence nationale de la
cohésion des territoires
(ANCT)

Les référents en régions :

- Auvergne-Rhône-Alpes
[Sylvain GUETAZ](#), chargé de mission coopérations européennes
- Provence-Alpes-Côte d'Azur
[Cécile CADET](#), chef de service Coopération européenne
- Bourgogne-Franche-Comté
[Pauline TREISSAC](#), chargée de mission ressources européennes
- Grand Est
[Anaïs ORTLIEB](#), chargée de coopération européenne